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La ministra federal de Agricultura planea crear una amplia 
plataforma digital para el sector agrario alemán 

La ministra federal de agricultura creará una plataforma de datos e 
informaciones enlazados y fácilmente accesibles para los agricultores. 

HORIZONTAL| INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 07.01.2021 

Alemania será el primer país de la Unión Europea que 

desarrollará una amplia plataforma estatal de datos 

para facilitar el manejo y uso inteligente del creciente 

volumen de datos que afectan al sector agrario. 

La plataforma en cuestión se basará en los resultados 

obtenidos de un estudio de viabilidad llevado a cabo 

por la Sociedad alemana de Investigación Aplicada 

Fraunhofer, presentados recientemente en una rueda 

de prensa en Berlín. 

De acuerdo con la ministra federal de Alimentación y 

Agricultura, Julia Köckner, dicha plataforma servirá 

para proporcionar a los agricultores alemanes -de 

forma sencilla, útil y lógica- el acceso a datos e 

informaciones importantes, enlazados y relacionados 

entre sí. Esta plataforma digital funcionará como punto 

central de contacto que, según la ministra, 

“simplificará a los agricultores el trabajo administrativo 

ahorrándoles tiempo y facilitándoles la realización de 

las actividades agrarias en las propias explotaciones”. 

Klöckner señaló que, en un primer paso, está previsto 

poner a disposición en dicha plataforma -ya a lo largo 

del 2021- los datos estatales más relevantes, 

presentándolos de forma clara, estructurada y 

fácilmente manejable para los usuarios.  

La ministra subrayó, así mismo, que la base de datos 

incluirá informaciones muy diversas, tales como datos 

meteorológicos, medidas de apoyo, personas de 

contacto, así como datos relacionados con la 

autorización de determinados productos fitosanitarios. 

En una segunda etapa se pretende complementar esta 

plataforma digital de servicios con otras funciones 

adicionales que facilitarán a los agricultores, por 

ejemplo, la presentación de sus solicitudes de ayudas 

directas comunitarias o, también a modo de ejemplo, 

que incluirán interfaces para la notificación electrónica 

de datos e informaciones al sistema alemán de 

identificación y registro de animales (HIT). 

Está previsto, así mismo, conectar la plataforma estatal 

-con todos sus contenidos y ofertas- a la plataforma 

europea de infraestructura de datos (GAIA-X), 

planeada con el objetivo de aprovechar las sinergias 

entre los diferentes países de la UE.  

Fuente: Web del Ministerio federal de Alimentación y Agricultura. 
https://www.bmel.de/ 

El portavoz del grupo parlamentario de los partidos de 

la Unión Cristianodemócrata y la Unión Cristiano-Social 

(CDU/CSU) ha subrayado que las conclusiones del 

informe presentado por la Sociedad Fraunhofer 

suponen “un hito para seguir avanzando en el proceso 

de digitalización del sector agrario en Alemania”.  

Según este político, es la primera vez que se ha 

procedido a evaluar científicamente las oportunidades 

que pueden ofrecer las plataformas digitales en el 

sector agrario, proponiendo, al mismo tiempo, 

soluciones concretas. En su opinión, la digitalización 

ofrece excelentes posibilidades para ejercer una 

actividad agraria especialmente respetuosa con los 

recursos disponibles, económicamente factible y, 

además, aceptada por la sociedad.  

El político de la CDU destaca especialmente el hecho de 

que los autores del estudio hayan resaltado la 

soberanía y seguridad de los datos de los agricultores. 

“Es imprescindible garantizar que nuestros agricultores 

mantengan el control sobre sus datos y evitar que 

terceros puedan tener un acceso no autorizado a los 

mismos.” A juicio del citado portavoz, esta es la única 

manera de asegurar la aceptación de un moderno 

intercambio de datos en el sector agrario, sacando al 

mismo tiempo el máximo beneficio posible para todos. 
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La iniciativa alemana a favor del bienestar animal ITW 
extiende su distintivo a los productos derivados del porcino 

El nuevo programa de la Initiative Tierwohl (ITW) comienza en enero 2021 
con 50 millones de € adicionales de las cadenas de distribución Lidl y Kaufland. 

AGROPECUARIO| BIENESTAR ANIMAL| AYUDAS Y 
SUBVENCIONES| ETIQUETADO

EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 08.01.2021 

El gerente de la “Iniciativa de Bienestar Animal”, ITW 

por sus siglas en alemán, ha comunicado 

recientemente, que su organización tiene previsto 

ampliar el ámbito de aplicación de su distintivo a los 

productos derivados del porcino. La etiqueta será 

implementada en Alemania a lo largo del presente mes 

de enero a través de un nuevo programa que permitirá 

el etiquetado a gran escala de este tipo de productos. 

Según la ITW, el 70% de las aves y el 24% de los 

cerdos de engorde producidos en el país proceden de 

explotaciones que ya participan en la iniciativa.  

La ITW afirma que recibirá a lo largo del mes de enero 

una ayuda financiera adicional por importe de unos 50 

millones de € para apoyar a los porcicultores que vayan 

a participar en la nueva fase del programa, 

contribuyendo con ello a mejorar el bienestar animal y 

a una mayor divulgación del distintivo-ITW.  

De acuerdo con la ITW, estos 50 millones de € han sido 

puestos a disposición por el Grupo Schwarz, con sus 

cadenas de distribución Lidl y Kaufland, con el fin de 

contribuir a mejorar la difícil situación que están 

atravesando actualmente los porcicultores alemanes.  

Así, cada una de las explotaciones que participe entre 

2021 y 2023 en la nueva fase del programa y que de 

aquí al 30 de junio de 2021 haya superado con éxito la 

auditoría de la ITW, recibirá un pago de 3.000 €.  

Los productores de lechones recibirán durante todo el 

período establecido una remuneración adicional de 1€, 

ascendiendo el importe total a recibir en concepto de 

“bienestar animal” a 4,07€ por lechón. Además, aparte 

de los 5,28€ que los porcicultores percibirán por 

participar en la iniciativa ITW, por cada cerdo de 

engorde sacrificado entre el 1 julio y el 31 de diciembre 

de 2021, los ganaderos recibirán 1€ adicional que les 

será pagado directamente del fondo de la ITW. Este 

procedimiento ha sido acordado entre los socios de la 

ITW y los responsables de las cadenas Lidl y Kaufland.

Según la información de la ITW, a día de hoy se han 

registrado para el nuevo programa 2021 unos 4.416 

porcicultores, lo que supondría un total de 24,7 

millones de animales -de los cuales, 14,6 millones son 

cerdos de engorde- adscritos a la iniciativa ITW.   

La etiqueta-ITW se está aplicando ya en todo el 

territorio alemán en más de 20.000 establecimientos 

de las cadenas Aldi-Sur, Aldi-Norte, Edeka, Kaufland, 

Lidl, Netto, Penny y Rewe.  

Fuente: https://initiative-tierwohl.de/ 

Asimismo, el gerente de la ITW se mostró satisfecho 

con el grado de aceptación del distintivo por parte de 

los consumidores alemanes. Así, en una encuesta 

realizada por el Instituto forsa (Instituto para la 

Investigación Social y Análisis Estadístico), el 87% de 

los consumidores alemanes evalúan favorablemente o 

muy favorablemente la etiqueta de la ITW.  

Además, el 49% de los encuestados confirma haber 

sido consciente durante sus compras de la existencia 

del distintivo. El 90% de los interrogados se mostraron 

a favor de que todos los minoristas de alimentación 

participen en la aplicación de la etiqueta-ITW y el 79% 

se mostraron convencidos de que la distinción 

contribuirá a que el consumidor reflexione más a la 

hora de tomar sus decisiones de compra.    

La encuesta de forsa revela asimismo que la iniciativa 

ITW es cada vez más conocida y popular entre los 

consumidores alemanes. Así, durante los últimos tres 

años, más del 90% de los encuestados han calificado 

de bueno o muy bueno el concepto-ITW, porcentaje 

que en diciembre 2020 llegó a situarse en un 92%. 

Mientras que en diciembre de 2017 sólo el 41% de los 

alemanes había oído hablar de la ITW, en el mismo 

mes de 2020 este porcentaje ascendió al 68%.   
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Luces y sombras para los pescadores franceses tras el 
acuerdo entre la UE y el Reino Unido 

El acuerdo alcanzado in extremis el pasado 24 de diciembre entre la UE y el 
Reino Unido ha alejado el tan temido “no deal” por los pescadores franceses, 
pero se mantiene la incertidumbre en algunas cuestiones.

PESCA|BREXIT| ACUERDOS Y TRATADOS EUROPA|FRANCIA PARÍS 11.01.2021 

El acuerdo alcanzado in extremis el 24 de diciembre de 

2020 entre la UE y Reino Unido ha supuesto un alivio 

para el Gobierno y los pescadores franceses. No en 

vano, el tan temido “no deal” habría supuesto para 

Francia la pérdida de un cuarto de la cifra de negocios 

anual de su flota metropolitana (500 buques franceses), 

y en consecuencia en las actividades de los puertos y 

otras actividades dependientes y en algunas zonas 

hasta la mitad de sus desembarcos.  

El acuerdo alcanzado concede a Francia un periodo 

transitorio hasta el 1 de junio de 2026 para reducir 

progresivamente sus cuotas pesqueras en aguas 

británicas en un 25%. Las condiciones de acceso de las 

flotas comunitarias (y francesas, por tanto) a aguas 

británicas difieren en función de las zonas.  

Así, se mantiene el acceso a la Zona Económica 

Exclusiva (ZEE) británica siempre que se pesque de 

forma proporcionada a las cuotas existentes y se 

cuente con una licencia. Reino Unido ha comenzado a 

emitir licencias provisionales (1.500 en total) que se 

transformarán en definitivas en los próximos días. 

Francia ha obtenido también en el acuerdo la 

preservación del acceso dentro de las 6-12 millas. Así, 

el acceso está garantizado para los buques que 

demuestren actividad en un periodo de referencia. 

Estos accesos a 6-12 millas están sujetos a condiciones 

previas que dependen de una verificación adicional por 

parte de las autoridades británicas y que no estarán 

disponibles hasta dentro de unos días. Mientras tanto, 

las autoridades británicas han dado su acuerdo a que 

los buques inactivos puedan permanecer en aguas 

británicas hasta que se obtenga la licencia. 

La incertidumbre se mantiene, sin embargo, en el 

acceso a las aguas de las Islas anglo-normandas. 

Francia ha pedido a la Comisión que especifique las 

modalidades para reanudar el acceso a las aguas de 

Jersey y Guernsey lo antes posible, ya que se dispone 

de un periodo de 90 días para buscar una solución, y 

defienden que se mantengan las condiciones del 

Tratado de la bahía de Granville. Por el momento los 

más de 100 buques normandos que faenaban en la 

zona no podrán hacerlo.  

La ministra francesa del Mar, Annick Girardin, se ha 

desplazado a Normandía y Bretaña los días 7 y 8 de 

enero para reunirse con profesionales de pesca y del 

conjunto del sector, con el objetivo de discutir con ellos 

las consecuencias del acuerdo Brexit en sus actividades, 

y los mecanismos de apoyo puestos en marcha por el 

Gobierno. En estas visitas la ministra ha anunciado 

diversos tipos de ayudas para acompañar al sector 

pesquero francés en esta nueva etapa post-brexit. 

En primer lugar, un paquete de medidas inmediatas 

para la tesorería. Dichas ayudas podrán ascender hasta 

30.000 euros en función de la dependencia de los 

pescadores a las capturas en aguas británicas. 

En segundo lugar, se pondrán en marcha ayudas 

complementarias e indisociables de las medidas de 

urgencia. Aquellos pescadores que opten por ceses 

temporales de actividad recibirán una indemnización 

del 30% de la cifra de negocios de referencia, y 

aquellos que no quieran optar por un cese temporal de 

actividad recibirán indemnizaciones compensatorias de 

una parte de las pérdidas de la cifra de negocios para 

el primer trimestre.  

Además, la ministra ha anunciado la implementación 

de medidas a medio y largo plazo como son: la 

extensión del paro parcial de larga duración para los 

asalariados de las empresas que dependan de las 

aguas británicas; un plan de salida de la flota para los 

barcos que dependan de las aguas británicas y que 

deseen cesar en su actividad; una ayuda estatal para la 

restructuración en el marco del plan del mantenimiento 

del empleo de la empresa; la movilización del Fondo 

nacional de empleo para la formación y reconversión 

de puestos, así como ayudas para la inversión en el 

marco del plan de reactivación y del futuro Fondo 

europeo marítimo y de pesca (FEMP). Por último, se 

pondrá en marcha un sistema de acompañamiento 

para las empresas afectadas por el Brexit, tanto a nivel 

nacional como regional. 

  Página  4



BOLETÍN Nº 462

8 

Conflicto Airbus/Boeing: Nuevas sanciones arancelarias de 
Estados Unidos a productos franceses 

A tres semanas de la transición presidencial y en el marco del conflicto 
Airbus/Boeing, la Administración Trump ha anunciado aranceles 
suplementarios a productos europeos, al considerar que la UE ha aplicado 
importes superiores a los previstos a productos americanos.

HORIZONTAL|COMERCIO-IMPORT-EXPORT EUROPA|FRANCIA PARÍS 08.01.2021 

La Administración americana anunció el pasado 30 de 

diciembre la imposición de nuevos aranceles a los 

productos agroalimentarios europeos, especialmente a 

aquellos procedentes de Francia y Alemania, en el 

contexto del conflicto Airbus/Boeing. La medida 

entrará en vigor a partir del próximo 12 de enero y ha 

suscitado la reprobación por parte del Gobierno 

francés. 

Conforme a la comunicación del representante 

americano de Comercio (USTR), se incluyen nuevas 

partidas arancelarias en la lista de los productos ya 

afectados por los aranceles adicionales desde octubre 

de 2019. En el caso de Francia, a los vinos tranquilos 

en botella, ya afectados por un arancel adicional del 

25%, se vienen a sumar los vinos tranquilos a granel y 

en BiB (bag in box-bolsa en caja), así como el coñac y 

el armañac.  Según el USTR, ha sido preciso actualizar 

la lista para tener en cuenta las mayores sanciones 

impuestas por la UE, que ha utilizado como periodo de 

referencia meses afectados por COVID, con menores 

exportaciones, y por tanto ha aplicado los aranceles 

adicionales a una lista más extensa que la americana, 

que había utilizado 2019 como año de referencia. 

Las reacciones no se han hecho esperar.  

La Comisión Europea ha indicado que esta acción 

unilateral por parte de EE. UU. perturba las 

negociaciones actuales entre la Comisión y el 

representante americano del Comercio en la búsqueda 

de una solución al conflicto entre los fabricantes 

aeronáuticos Boeing y Airbus, al tiempo que indicaba 

que seguirán colaborando con la nueva Administración 

americana para alcanzar un acuerdo definitivo. 

Por parte del Gobierno francés, cuatro ministros, entre 

ellos Julien Denormandie, de Agricultura y 

Alimentación, y Bruno Le Maire, de Economía y 

Finanzas han lamentado en un comunicado de prensa 

conjunto, una decisión “hostil” al tiempo que prometen 

iniciar “a la mayor brevedad conversaciones con la 

nueva Administración americana” para encontrar una 

solución perenne al contencioso. En el comunicado, los 

ministros señalan que acompañarán a los sectores 

afectados por esta decisión ilegítima.  

Así, Le Maire y Denormandie, acompañados por el 

ministro delegado de PYMES y el secretario de Estado 

de Comercio, recibieron el pasado 7 de enero a los 

representantes del sector vitivinícola, que viene 

denunciando repetidamente que su sector ha sido 

sacrificado en un conflicto entre fabricantes 

aeronáuticos. Representantes que manifestaron su 

oposición a las sanciones impuestas por la UE en 

noviembre de 2020, por considerar que ello solo 

conllevaría a nuevas represalias por parte del Gobierno 

americano, como según ellos, ha quedado 

demostrado. 

En esta reunión, las asociaciones de exportadores del 

sector solicitaron al Gobierno francés un compromiso 

de encontrar rápidamente una solución amistosa al 

conflicto, evitando nuevas reacciones por parte de la 

UE a los anuncios americanos. Pero ante todo 

insistieron en su principal petición desde que 

comenzaron a aplicarse las sanciones: un fondo de 

apoyo que compense económicamente los daños 

sufridos por el sector desde octubre de 2019. Unos 

daños que el sector valora en 600 M€ en el primer año 

de aplicación de los aranceles adicionales y que 

estiman podría llegar a 1.000 M€ con la inclusión de los 

nuevos productos a partir del 12 de enero de 2021, sin 

contar la pérdida de cuota de mercado que está 

registrando el producto francés a favor de otros vinos 

no afectados por las tasas, como el italiano. 

Si bien en esta primera reunión no ha habido anuncios 

de medidas concretas, el Gobierno francés estaría 

estudiando posibles instrumentos de apoyo al sector a 

presentar en los próximos días, instrumentos que 

deberían permitir mantener la competitividad de las 

empresas francesas en el mercado americano 

conforme a las declaraciones del sector. 
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Acuerdo comercial del Brexit: un alivio, pero poco que 
celebrar 

El sector agrario irlandés da la bienvenida al acuerdo por haber evitado los 
aranceles, pero no impide los problemas derivados del Brexit, como las 
importaciones baratas, el aumento de la competencia y la imposición de 
costosos trámites aduaneros.

HORIZONTAL|BREXIT| AGRICULTURA EUROPA|IRLANDA LONDRES 24.12.2020 

 Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, Alimentación y Marina 

El acuerdo comercial de Brexit entre el Reino Unido y la 

UE es un “alivio”, pero hay "poco que celebrar", según 

el principal sindicato agrario irlandés, IFA, que pone de 

relieve las "importantes dificultades" que plantea el 

Brexit para el sector agroalimentario irlandés. 

La principal preocupación que tiene al sector agrario 

irlandés es el modo en que las barreras no arancelarias 

afectarán a su capacidad para mantener los flujos 

comerciales. Todavía están presentes las escenas de la 

última semana de diciembre en Dover, con el retraso 

de cientos de camiones y del transporte de mercancías. 

El sindicato considera que a partir del 1 de enero se 

tiene que dar prioridad a los carriles verdes, que ya se 

han aplicado anteriormente para las exportaciones de 

alimentos, y que el Gobierno y la UE deben tener listo 

lo antes posible el fondo de apoyo de 400 millones de 

euros para que los agricultores irlandeses puedan 

hacer frente a cualquier interrupción del mercado, así 

como el fondo de ajuste Brexit de la UE de 5.000 

millones de euros. 

Finalmente, el sindicato advierte de la repercusión a 

largo plazo del Brexit para las exportaciones de 

alimentos de una "inundación” del mercado del Reino 

Unido con importaciones baratas, ya que el acuerdo no 

es lo suficientemente sólido para asegurar y garantizar 

el cumplimiento de las regulaciones del mercado único.  

La Oficina de Alimentos de Irlanda, Bord Bia, da la 

bienvenida a la claridad que este acuerdo de libre 

comercio aporta a los sectores de la alimentación, las 

bebidas y la horticultura de Irlanda, pero advierte del 

impacto de la nueva situación de competencia en un 

Reino Unido post-Brexit, a medida que se introduzcan 

los procedimientos de cumplimiento aduanero y el 

mercado se expanda aún más a la competencia global. 

Bord Bia recuerda que, con unas exportaciones de 

alimentos a Reino Unido en 2019, de un valor de 4.500 

millones de euros, este mercado es crucial para la 

carne de vacuno, productos lácteos, alimentos de 

consumo preparados y algunos productores de 

horticultura de Irlanda.  

En este mismo sentido se expresa la Food Drink Ireland 

(FDI), el grupo de Ibec que representa al sector de la 

alimentación y las bebidas. Da la bienvenida al acuerdo 

por haberse evitado los “desastrosos” aranceles, pero 

advierte que las empresas de alimentos y bebidas se 

enfrentarán a importantes barreras no arancelarias con 

los requisitos aduaneros, sanitarios y fitosanitarios que 

conducirán a costes continuos sustanciales que 

tendrán que ser absorbidos por la cadena de 

suministro de alimentos y por los consumidores. 

La asociación pide medidas para que las empresas 

irlandesas de alimentos y bebidas puedan mantener su 

"valiosa posición” en el mercado del Reino Unido y 

diversificarse en nuevos mercados, entre las que se 

incluyen un régimen de seguro de crédito a la 

exportación respaldado por el Gobierno, junto con una 

mayor inversión en innovación, formación, tecnologías 

de apoyo y desarrollo del mercado. 
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Paliar los efectos del Brexit: 100 millones de euros para la 
transformación de alimentos 

La reciente ayuda de 100 millones ha sido bienvenida por el sector cárnico ya 
que servirá para invertir en la diversificación de mercados y productos, tan 
necesaria tras el Brexit.

HORIZONTAL|BREXIT|AYUDAS Y SUBVENCIONES EUROPA|IRLANDA LONDRES 29.12.2020 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, Alimentación y Marina 

El Ministerio de Agricultura anunció a finales de 

diciembre un nuevo programa de inversión de 100 

millones de euros para la transformación y 

comercialización de productos agrícolas, en 

reconocimiento de la exposición única del sector al 

Brexit.  

Este régimen será gestionado por Enterprise Ireland, el 

organismo gubernamental para el desarrollo y 

crecimiento de las empresas irlandesas en los 

mercados mundiales, y constituye la última medida del 

Gobierno para ayudar al sector agroalimentario a 

mitigar los efectos del Brexit. Las actuaciones 

anteriores incluyen planes de préstamos de bajo coste, 

planes de ayuda directa a los agricultores y recursos 

adicionales para la labor de la Oficina de Alimentos de 

Irlanda, Bord Bia, de crear nuevas oportunidades de 

mercado para los alimentos y bebidas irlandeses. Por 

otra parte, a principios de 2020, el Gobierno obtuvo la 

aprobación de una ayuda estatal Brexit de la UE de 200 

millones de euros para inversiones en la elaboración de 

alimentos primarios. 

El sindicato agrario irlandés IFA ha mostrado 

preocupación porque considera que este programa no 

será de ayuda inmediata a los agricultores para hacer 

frente a las posibles repercusiones del Brexit, que 

sufrirán las consecuencias de la interrupción del 

mercado durante los primeros días y semanas de 2021. 

Por su parte, Meat Industry Ireland (MII), la asociación 

de Ibec que representa a los sectores de 

transformación de carne de vacuno, cordero, cerdo y 

aves de corral en Irlanda ha acogido con satisfacción 

esta financiación de 100 millones de euros, pues el 

apoyo a la inversión en proyectos de transformación 

para ayudar al sector en la diversificación de mercados 

y productos ha sido una prioridad para la asociación 

desde hace varios años, en particular en el contexto del 

Brexit. 

La MII señala que, aunque el reciente acuerdo 

comercial entre la UE y el Reino Unido garantiza un 

comercio libre de aranceles, por lo que es muy 

bienvenido, las empresas de transformación y 

exportación de carne tendrán que hacer frente a un 

incremento de documentación y de costosos controles 

aduaneros y veterinarios que causarán demoras, tras 

el Brexit.  

Esta situación introduce problemas de competitividad 

que, unidos a la perspectiva de futuros acuerdos 

comerciales del Reino Unido con otros socios 

comerciales, aumenta enormemente la batalla por el 

espacio en los supermercados británicos. Aunque la 

MII seguirá trabajando para mantener la posición de la 

carne irlandesa en la cadena de suministro del Reino 

Unido, la diversificación del mercado y de los productos 

será la estrategia central para el importante sector de 

transformación de carne de Irlanda. 
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BOLETÍN Nº 462

Más de 1.000 M€ de Presupuesto 2021 para el sector 
agroalimentario italiano 

Más de mil millones para agricultura, pesca, acuicultura, cadenas de 
suministro e inversiones en infraestructuras.

HORIZONTAL| LEGISLACIÓN| ECONOMÍA Y 
FISCALIDAD

EUROPA|ITALIA ROMA 08.01.2021 

En Italia, la nueva Ley de Presupuestos 2021 busca 

mantener la agricultura y la cadena alimentaria en el 

centro de la política nacional mediante unos fondos 

que suman más de 1.000 millones para iniciativas 

relacionadas con el sector.  

“Resiliencia e impulso son las palabras clave que nos 

han orientado”, dijo la ministra de Agricultura Teresa 

Bellanova. “Estas medidas y recursos son una especie 

de puente, ambicioso y virtuoso, hacia la actuación de 

nuestra Estrategia en el Plan Nacional de Recuperación 

y Resiliencia y hacia la nueva PAC”. 

Entre las iniciativas a favor del sector agroalimentario, 

cabe destacar el impulso a las medidas para el 

desarrollo de la cadena agrícola a través de fondos 

dedicados a la promoción y apoyo de las cadenas, a la 

mejora de la sostenibilidad en las explotaciones 

ganaderas y de la producción y transformación de la 

carne, a la mejora de la calidad en el sector porcino, a 

la tutela e impulso a la apicultura, y a la producción de 

cerveza, cáñamo y frutos secos.  

Propone dedicar 10 M€ para el almacenamiento 

privado de vinos DOC, DOCG e IGT que se produzcan 

en el territorio nacional y, también, para iniciativas 

dedicadas a la valorización de las tradiciones 

eno-gastronómicas, producciones industriales italianas 

y la lucha contra “Italian sounding”, es decir, contra los 

productos que por imágenes, denominaciones y 

marcas “suenan” a italiano sin serlo realmente. A su 

vez, se refuerzan las inversiones para 

infraestructuras de riego y agricultura de calidad, 

luchando contra el desequilibrio hídrico entre regiones 

italianas. Además, se incluyen medidas para la 

distribución de bienes alimentarios a los sectores de 

la población más frágiles, reduciendo el desperdicio 

alimentario.  

En el campo del apoyo fiscal, la Ley exime del 

impuesto a la renta de las personas físicas en 2021 a 

las rentas catastrales y agrarias de agricultores 

profesionales, e incluye la exoneración de las 

cotizaciones para los jóvenes agricultores y los 

empresarios agrarios. Asimismo, insiste este año en la 

medida “mujeres en el campo” con la concesión de 

préstamos a interés cero, y prorroga el “Bono Verde” 

(exención fiscal para inversiones ecológicas en 

viviendas privadas) y las exenciones de IVA para la 

cesión de animales vivos de vacuno y porcino, y del 

pago del impuesto de registro mínimo para los terrenos 

agrícolas.  

Propone asimismo incentivos para la creación de 

bosques urbanos y periurbanos en las ciudades y 

la refinanciación del Fondo de solidaridad nacional de 

seguros y de indemnizaciones, para explotaciones 

agrícolas que han sufrido adversidades naturales y 

fitosanitarias. Se crea el Fondo de solidaridad 

nacional para la pesca y la acuicultura

(2021-2023), para las familias y operadores del sector 

afectados por desgracias en el mar, y se amplían las 

concesiones de bienes del Estado marítimos, lacustres 

y fluviales, con el fin de proteger los ingresos de los 

trabajadores de la pesca, al igual que la prórroga de la 

concesión del Fondo de integración salarial de 

trabajadores agrícolas (CISOA) para eventos 

relacionados con la emergencia epidemiológica.  

Por último, fortalece la Administración, mediante el 

afianzamiento de la actividad del MIPAAF y del ente 

pagador AGEA, del servicio de prevención de fraudes 

para el control (incluso durante la pandemia) de la 

calidad de los productos agroalimentarios italianos y 

del Instituto de Investigación Agrícola y de Economía 

Agraria CREA. Se persigue, por tanto, potenciar las 

cadenas de agricultura, pesca y acuicultura con el 

nacimiento del Fondo ad hoc, y mediante el decreto 

“Cura Italia” y el “Decreto Relanzamiento”. 
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BOLETÍN Nº 462

Acuerdo comercial Reino Unido-UE: alivio para la agricultura 
británica 

El sentimiento general es de tranquilidad por la ausencia de aranceles que 
garantiza el acuerdo, pero se teme por la interrupción que pueda producirse 
en el comercio de productos perecederos.

HORIZONTAL| BREXIT EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 25.12.2020 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente, Alimentación y 
Asuntos Rurales 

La reacción de los líderes agrícolas británicos a la 

conclusión del acuerdo comercial entre Reino Unido y 

la UE es de un gran descanso, ya que garantiza la 

continuidad de las exportaciones agroalimentarias, 

cuyo valor asciende a 14.000 millones de libras 

esterlinas. 

Con el acuerdo, en vigor tras el período de transición, 

se ha conseguido evitar los aranceles, barrera que los 

representantes del sector agrícola temían que hiciera 

inasequible el comercio de la UE y se produjera una 

depresión de los precios nacionales. Será un alivio 

especial para los sectores agrícolas que dependen en 

gran medida del mercado de exportación de la UE, 

como la industria ovina. 

El principal sindicato agrario británico, NFU, ha 

calificado el anuncio del acuerdo como “una noticia 

muy positiva" para la agricultura británica, ya que el 

bloque es el principal socio comercial del país. No 

obstante, puntualiza que, aun así, Reino Unido 

experimentará un "cambio fundamental" después del 1 

de enero de 2021, con la posibilidad de que se 

produzca una interrupción del comercio en la frontera 

por los nuevos controles, el papeleo y los requisitos 

para los comerciantes que inevitablemente "añadirán 

costes y complejidad". 

NFU insta a las autoridades británicas y de la UE para 

que continúen las conversaciones para gestionar 

cualquier interrupción que pueda afectar a las 

exportaciones de productos agrícolas perecederos. Por 

otra parte, va a estudiar detenidamente el texto del 

acuerdo para asegurarse de que satisface las 

necesidades de la alimentación y la agricultura 

británicas. 

Asimismo, la Asociación de Terratenientes Rurales 

(CLA) considera que muchos agricultores y propietarios 

de empresas rurales, tanto en el Reino Unido como en 

la UE, se sentirán aliviados con la noticia. Al no 

imponerse ningún arancel ni cuotas a los productos 

agrícolas, “los consumidores europeos podrán seguir 

disfrutando de los productos británicos de clase 

mundial, sin ningún aumento importante de precio”.  

No obstante, advierte de lo importante que es 

mantener abiertas las rutas comerciales, en particular 

entre Dover y Calais, tal y como se ha podido 

comprobar los últimos días de diciembre, para el 

comercio de alimentos perecederos "especialmente 

vulnerables" a los problemas en los puertos. 

El sindicato agrario NFU de Gales se une a este 

sentimiento de tranquilidad porque el acuerdo 

"proporciona la tan necesaria certeza" para los 

agricultores galeses. No obstante, advierte que ahora 

el esfuerzo debe centrarse en la cooperación para 

encontrar formas de reducir al máximo el impacto de la 

burocracia y las barreras no arancelarias en el 

movimiento de mercancías. 
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BOLETÍN Nº 462

Oposición del sector pesquero al acuerdo Reino Unido-UE 

La totalidad del sector pesquero británico critica duramente al acuerdo 
porque, al contrario de lo prometido por el Gobierno, Reino Unido no 
recupera el control de sus aguas.

PESCA|BREXIT|RECURSOS Y ORDENACIÓN PESQUERA EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 31.12.2020 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente, Alimentación y 
Asuntos Rurales 

En virtud del acuerdo Brexit alcanzado entre Reino 

Unido y la UE, en materia de pesca, los barcos de la UE 

continuarán pescando en aguas del Reino Unido 

durante algunos años, pero los británicos obtendrán 

una mayor parte de las capturas de las aguas del Reino 

Unido. Ese cambio en la cuota se hará de forma 

gradual entre 2021 y 2026, siendo la mayor parte de 

esta transferida en 2021. Tras dicho período habrá 

negociaciones anuales para decidir el reparto de 

capturas entre el Reino Unido y la UE, y el primero 

tendría derecho a excluir completamente a los barcos 

de la UE. No obstante, la UE podría responder con 

impuestos a las exportaciones de pescado británico al 

bloque o negando a los barcos británicos el acceso a 

sus aguas. 

El primer ministro ha recibido elogios de su propio 

partido por el acuerdo, ya que significa que no habrá 

aranceles para el comercio entre el Reino Unido y la UE. 

Sin embargo, ha sido criticado desde otros sectores, 

considerándolo un acuerdo deficiente y decepcionante.  

El sector de servicios financieros ha perdido los 

derechos de pasaporte, que les permite vender sus 

servicios a la UE desde su base en Reino Unido sin 

necesidad de autorizaciones reguladoras adicionales. 

Alrededor del 40% de las exportaciones de este sector 

están destinadas a la UE. Asimismo, se echa en falta la 

regulación de los territorios de ultramar, como las Islas 

Malvinas. 

Sin embargo, las críticas más duras las ha recibido de 

la industria pesquera. Las organizaciones de 

pescadores y los productores de pescado han calificado 

al acuerdo de muchas maneras, desde “decepción” a 

“traición”. Creen que, una vez más, el Gobierno 

británico ha vendido a las comunidades pesqueras para 

conseguir mejores condiciones para otros sectores. 

La Federación de Pescadores Escoceses, considera que 

el acuerdo está muy por debajo de los compromisos y 

promesas que el Gobierno hizo a la industria pesquera, 

ya que no devuelve a Reino Unido el control soberano 

sobre las pesquerías, y no le permite determinar quién, 

qué, dónde ni cuándo faenan en sus propias aguas. 

La Federación Nacional de Organizaciones de 

Pescadores también ha criticado el acuerdo 

calificándolo de "minúsculo, marginal, insignificante y 

lastimoso”. Su presidente se ha mostrado 

decepcionado porque el acuerdo es mucho peor que el 

que el Gobierno impulsó y prometió al sector. 

El director de la Organización de Productores de 

Pescado de Cornualles se ha mostrado igualmente 

desilusionado porque ha visto desvanecerse en el 

último momento las ilusiones forjadas a partir de las 

promesas que ha venido realizando el Gobierno 

durante años de conseguir un control total y absoluto 

de sus aguas y mejores oportunidades de pesca. Los 

pescadores de Cornualles están “disgustados” y se han 

sentido “insultados". 
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BOLETÍN Nº 462

La Federación de Rusia y su producción de salmonicultura

Las explotaciones de salmón muestran una buena evolución. En los últimos 
cinco años (de 2015 a 2019), el cultivo de especies de salmón se ha 
duplicado, pasando de 44.900 a 90.800 toneladas.

PESCA| ACUICULTURA| RECURSOS Y ORDENACIÓN 
PESQUERA

EUROPA|RUSIA MOSCÚ 05.01.2021 

Imagen: agroinvestor.ru 

La acuicultura en Rusia se desarrolla con dinamismo. 

Durante 2020, la producción superó las 238.000 

toneladas, un 18% más que en 2019. 

El sector cuenta con más de 3.300 empresas, en las 

que trabajan más de trece mil personas.  

Según los resultados de 2020, la producción de salmón 

aumentó hasta 92.800 toneladas. De acuerdo con la 

Estrategia de desarrollo del Sector Pesquero hasta 

2030, el volumen de cultivo comercial de salmón en el 

distrito Federal del Noroeste (República de Karelia, 

República de Komi y provincias de Leningrado, 

Murmansk, Novgorod y Pskov) deberá alcanzar 

las 120.000 toneladas en 2030. No se han fijado 

mayores niveles de producción debido a las 

restricciones naturales para la ubicación de 

explotaciones acuícolas y el cumplimiento de las 

normas de seguridad ambiental. No obstante, lo 

anterior, se considerará un volumen adicional de 

30.000 toneladas como consecuencia de la 

construcción de piscifactorías con tecnología de 

captación y recirculación de agua. Para garantizar la 

implementación del proyecto integral "Cría de Salmón", 

es necesario organizar la producción de alevines para 

repoblación, así como de piensos compuestos 

especiales. 

En lo que respecta al desarrollo de la acuicultura 

comercial de especies de salmón mediante la 

tecnología de la acuicultura “de pastoreo” (en medio 

natural) en la cuenca de Lejano Oriente ruso (costas 

del Lejano Oriente, mar de Ojotsk, Kamchatka y 

Sajalín) hasta 2030, se pondrán en funcionamiento, al 

menos, 20 nuevas piscifactorías para la cría y liberación 

de juveniles de salmón “chum” con una capacidad 

anual mínima de 1.600 millones de alevines.  

El desarrollo de cultivo de salmón en Rusia depende en 

gran medida de las importaciones de alevines (para 

repoblación) y de los piensos. El 90% de alevines se 

importa del extranjero, y el 50% de las huevas 

fecundadas provienen de Noruega. El 85% de los 

alimentos utilizados para la cría de salmones también 

son importados. Noruega y Dinamarca son líderes en 

este mercado. Dos empresas, Skretting (Noruega) y 

Biomar (Dinamarca), ocupan el 80% del mercado. 

Como indicó Vasily Sokolov, subdirector de la Agencia 
Federal, en la conferencia en línea ruso-noruega 

sobre cooperación en el campo de la acuicultura, las 

empresas rusas están comprando tecnologías, 

maquinaria y equipos, material de repoblación en el 

extranjero, principalmente en Noruega, como el país 

más cercano a Rusia y con el que existen unas 

estrechas relaciones.  

Para reducir la dependencia de Rusia de las 

importaciones, se está trabajando en la creación de 

centros de selección genética y reproducción, y el 

desarrollo de la producción de piensos compuestos. 

Actualmente, las necesidades de piensos en las 

granjas de cultivo de salmón son superiores a 

las 150.000 toneladas al año. En este año, se prevé 

que esta cifra aumentará a 200.000 toneladas, y para 

2030 podría superar las 400.000 toneladas. 

http://fish.gov.ru/obiedinennaya-press-sluzhba/novosti/32463-rossi

ya-i-norvegiya-obsuzhdayut-sovmestnye-investitsionnye-proekty-dly
a-razvitiya-otechestvennoj-akvakultury
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BOLETÍN Nº 462

Rusia-China: desarrollo de cooperación en el ámbito agrario

El ministro de Agricultura ruso, Dmitry Patrushev, y el embajador extraordinario 
y plenipotenciario de China en Rusia, debatieron en formato de 
videoconferencia, los problemas actuales de la cooperación entre los dos países 
en materia agraria. 

HORIZONTAL|COOPERACIÓN| COMERCIO-IMPORT- 
EXPORT

EUROPA|RUSIA MOSCÚ 05.01.2021 

Imagen: Banderas de Rusia y China, www.mcx.gov.ru

El ministro Patrushev señaló que Rusia y China 

históricamente mantienen relaciones amistosas. El 

comercio de productos agrarios entre los dos países 

continúa desarrollándose de manera constante. En 

2019 creció un 11% y fue del orden de 5.000 millones 

de dólares USA. 

"Durante los primeros once meses de 2020, a pesar de 

la disminución general de la actividad comercial, el 

volumen de comercio mutuo en el sector agroindustrial 

aumentó el 11% y ascendió a 4.900 millones de 

dólares. Hoy en día, China es el mayor comprador de 

productos agroalimentarios rusos. En 2019, su 

participación en las exportaciones de productos del 

sector agroindustrial ruso alcanzó el 12,5%", señaló 

Dmitry Patrushev. 

El ministro ruso recordó que los líderes de los dos 

países llegaron a un acuerdo para incrementar el 

comercio bilateral en su conjunto hasta 200.000 

millones de dólares para 2024. En relación con esto, es 

necesario utilizar todo el potencial de las relaciones 

ruso-chinas para aumentar el comercio de productos 

agroalimentarios. Los productos más prometedores, 

según el ministro, son: leguminosas, carne de ave y de 

porcino, aceites vegetales, pescado y productos 

lácteos. Patrushev señaló la necesidad de reanudar el 

desarrollo conjunto de planes para profundizar la 

cooperación ruso-china en los envíos de productos de 

origen animal y vegetal. 

Ambas partes también analizaron las garantías de 

acceso mutuo de mercancías a los mercados. Hasta la 

fecha, más de 230 empresas rusas han obtenido el 

derecho de exportar leche y productos lácteos, carne 

de ave y de vacuno, y otros productos a China. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/dmitriy-patrushev-obsudil-pe
rspektivy-razvitiya-agrarnogo-sotrudnichestva-s-chrezvychaynym-i-p

olnomo-61611/
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BOLETÍN Nº 462

Argentina suspende temporalmente las exportaciones de 
maíz para garantizar la demanda doméstica 

Los productores argentinos, actualmente, están sembrando el maíz del ciclo 
2020/21, cuya cosecha se estima en 48 millones de toneladas. 

AGRARIO |CEREALES| COMERCIO-IMPORT-EXPORT AMÉRICA|ARGENTINA BUENOS AIRES 05.01.2021 

Argentina suspendió temporalmente el registro de 
nuevas exportaciones de maíz hasta el 28 de febrero, 
con el objetivo de garantizar el abastecimiento 
doméstico del cereal, que suele ser usado como 
forraje, dijo el Ministerio de Agricultura. 

Argentina es el tercer exportador mundial de maíz y, 
según la cartera agrícola, ya se ha reportado la venta 
del 89% de los 38,5 millones de toneladas que el país 
prevé como saldo exportable para el cereal del ciclo 
2019/20. 

"El objetivo de la medida es que los 4,27 millones de 
toneladas restantes queden disponibles para el 
consumo interno, con el objeto de asegurar el 
abastecimiento durante los meses del verano, cuando 
la oferta de cereal tiende a escasear", dijo el Gobierno 
argentino a través de un comunicado. 

Los productores argentinos actualmente están 
sembrando el maíz del ciclo 2020/21, cuya cosecha, la 
Bolsa de Comercio de Rosario (BCR) estima en 48 
millones de toneladas. La recolección del maíz nuevo 
comenzaría a primeros de abril, por lo que hasta esa 
fecha solo habría maíz 2019/20 disponible para 
vender. El titular de la Cámara de la cadena del cereal 
MAIZAR, Alberto Morelli, dijo que la decisión del 
Gobierno fue inesperada y que el cierre temporal del 
registro de exportaciones de maíz es un camino 
errado. "Nunca faltó el maíz en la Argentina. Es buscar 
una solución equivocada. Porque cerrando las 
exportaciones no veo cómo va a conducir a que el 
productor venda en el mercado doméstico", señaló 
Morelli, que hizo referencia al elevado precio 
internacional que actualmente registra el cereal. 

En el mercado de futuros local MATBA-ROFEX, el 
contrato de referencia del maíz de abril 2021 subió 
entre abril y diciembre cerca de 80 dólares hasta 200 
dólares por tonelada. Sin embargo, tras el anuncio 
oficial el contrato cayó 7 dólares, a 193 dólares por 
tonelada. En tanto, en el mercado de futuros de 
Chicago la noticia del cierre  temporal del registro de  

exportaciones para el maíz llevó el precio del cereal a 
su valor más alto en los últimos seis años y medio al 
final de la sesión del miércoles. Según datos oficiales, 
entre enero y noviembre Argentina realizó 
exportaciones de maíz por un total de 5.843 millones 
de dólares. 

Esta decisión tensiona la relación entre el sector 
agrícola -principal motor de la economía argentina- y 
el partido gobernante, que suele acudir a políticas de 
intervención de los mercados y que históricamente ha 
tenido enfrentamientos con los agricultores. Durante 
gran parte del gobierno de la actual vicepresidenta 
Cristina Fernández, entre 2007 y 2015, rigieron cupos 
a las exportaciones de maíz y de trigo muy criticados 
por los productores de un proveedor mundial líder de 
alimentos. Si bien esta medida no es igual a los cupos 
a las exportaciones de maíz aplicados durante la 
presidencia de Cristina Fernández, estos últimos 
provocaron, junto a elevados impuestos a los 
embarques del grano, una importante caída en la 
superficie sembrada con el cereal. 

Según la Bolsa de Cereales de Buenos Aires, en la 
actual campaña se sembrarían 6,3 millones de 
hectáreas con maíz. En la campaña 2015/16, la última 
temporada sembrada bajo el Gobierno de Cristina 
Fernández, el área dedicada al cereal fue de 4,05 
millones de hectáreas. 

En diciembre del 2015, el Gobierno del expresidente 
Mauricio Macri eliminó los cupos a las exportaciones 
de maíz y trigo, y desde entonces no se había vuelto a 
poner ningún tipo de límite a los embarques del 
cereal. 

https://www.agronegocios.co/agricultura/argentina-suspende-tem
poralmente-exportaciones-de-maiz-para-garantizar-demanda-dom
estica-3106992

https://www.argentina.gob.ar/noticias/comunicacion-oficial-sobre-l
as-ventas-al-exterior-de-maiz

https://www.elagrario.com/actualidad-se-esperan-protestas-en-rec
hazo-al-cierre-de-las-exportaciones-de-maiz-36946.html
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Argentina avanza con medidas para contener los precios del 
aceite y la carne 

Se llegó a un acuerdo con la industria aceitera para que destinen un porcentaje 
de sus ingresos por exportaciones a financiar el mercado interno. 

AGRARIO | CEREALES | ACEITE AMÉRICA|ARGENTINA BUENOS AIRES 05.01.2021 

El Gobierno argentino está utilizando viejas y nuevas 
recetas para contener la subida de los alimentos en las 
góndolas. Después de suspender por dos meses las 
exportaciones de maíz, para abaratar el precio del 
grano en el consumo interno, en paralelo avanzó con 
la industria aceitera en un acuerdo para garantizar 
precios accesibles. 

El plan contempla reinstaurar el denominado 
“fideicomiso aceitero” creado en 2008 y que el 
Gobierno anterior del presidente Mauricio Macri dejó 
sin efecto en 2016, unos meses después de asumir el 
poder, lo que generó un incremento del aceite en las 
góndolas de entre el 30% y el 36% en pocas semanas. 

Mediante este instrumento financiero se había 
establecido que el 1,2% de todas las ventas al exterior 
de poroto de soja, subproductos y girasol fueran 
destinados a este fondo que tenía como objetivo 
dedicar el dinero recaudado a subsidiar el precio del 
aceite en el mercado interno. Una receta que en aquel 
momento había logrado su cometido. 

Es el ministro de Producción, Matias Kulfas, quien 
dirige las negociaciones, no solo con la industria 
aceitera sino también, con los frigoríficos. El 
funcionario busca relanzar un plan de precios 
populares que incluya diversos cortes de carne vacuna 
que se ofrecerán en puntos de expendio de todo el 
país. 

El visto bueno de los frigoríficos exportadores ya está 
cerrado y lo mismo se buscará con los que destinan su 
producción al mercado interno. 

La inesperada subida en los precios de los commodites 
se convirtió en una buena noticia para las arcas 
nacionales de cara a 2021, teniendo en cuenta que el 
ingreso de divisas del sector sería de, al menos, 
u$s29.000 millones, pero también es la espada de 
Damocles, teniendo en cuenta el peso que tiene, por 
ejemplo, el maíz en la alimentación animal. 

Todos estos factores fueron los desencadenantes de 
la suspensión, por dos meses, de las exportaciones de 
maíz. El objetivo es que el grano disponible no solo 
sea destinado al mercado interno sino también que 
una caída en su precio logre contener una posible 
subida de la carne de cerdo y de pollo. 

En este marco, el Gobierno prefiere no hablar de la 
instauración de cupos de exportación, sino más bien 
de un mayor control del sector agroexportador y 
acuerdos vinculantes con la agroindustria. 

Parte de ese mayor control también se vio reflejado 
semanas atrás cuando, en una resolución publicada en 
el Boletín Oficial dispuso, que tanto empresas 
cerealeras como frigoríficos, deben cumplir con los 
plazos establecidos para la liquidación de divisas, en 
caso contrario serán dados de baja del Registro Único 
de Operadores de la Cadena Agroindustrial (RUCA). 

https://www.ambito.com/economia/precios/gobierno-avanza-
medidas-contener-aceite-y-carne-n5159815

https://www.pagina12.com.ar/315284-plan-para-contener-los-
precios

https://diariolaopinion.com.ar/contenido/294839/acuerdo-con-la-
industria-aceitera
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Un nuevo Decreto trae cambios en el modelo de gestión de 

los Terminales Públicos de Pesca 

Esta medida disciplina la concesión de los terminales al sector privado a través 

de licitación. 

PESCA |PUERTOS|INFRAESTRUCTURAS|LEGISLACIÓN AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 05.01.2021

El Gobierno federal publicó el lunes (21de diciembre) el 

Decreto 10.587 que cambia el modelo de gestión de los 

Terminales Públicos de Pesca (TPP). El Decreto está 

firmado por el presidente Jair Bolsonaro y la ministra 

Tereza Cristina (Agricultura, Ganadería y 

Abastecimiento). 

Terminal Pesqueiro de Cabedelo - Foto: PPI

El nuevo Decreto prevé la concesión de terminales a 

empresas privadas a través de un proceso de licitación, 

desburocratiza la cesión a estados y municipios a través 

de asociaciones y permite la no constitución de 

terminales, si la evaluación técnica indica que la 

empresa ya no puede operar 

Según la Secretaría de Acuicultura y Pesca, responsable 

de la administración de terminales, el Decreto se 

adapta a los términos de la Ley 11.959/2009, que ya 

prevé la explotación de estos bienes públicos en 

particular, y regula este modelo de gestión. La 

expectativa es atraer inversiones y profesionalizar la 

gestión de las estructuras. 

Actualmente, hay 13 terminales públicos de pesca 

gestionados por la Unión y siete en construcción o 

planificación, según la Secretaría General de la 

Presidencia de la República. 

"Brasil acelera para poner en pleno funcionamiento 

estas infraestructuras para apoyar la cadena de 

producción pesquera y acuícola", dice el Departamento 

de Acuicultura y Pesca. 

Los Terminales Públicos de Pesca son las estructuras 

físicas necesarias para las actividades de movimiento y 

almacenamiento de pescado, instalaciones para la 

comercialización, procesamiento y apoyo a la 

navegación de buques. El área de TPP puede incluir 

instalaciones tales como fondeos, muelles, puentes y 

muelles de apoyo, terrenos, almacenes frigoríficos, 

edificios e infraestructura de protección y vías fluviales. 

El nuevo Decreto modifica el Decreto No 5.231 de 2004 

y entra en vigor en la fecha de publicación. 
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Los huertos comunitarios y las granjas verticales son 
alternativas para la agricultura en las zonas urbanas 
Con la orientación y el apoyo de EMBRAPA, las iniciativas valoran la siembra 
orgánica y alientan a las comunidades desfavorecidas a cultivar hortalizas 

AGROPECUARIO |MEDIOS DE PRODUCCIÓN| 
CULTIVOS HERBÁCEOS E INDUSTRIALES

AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 07.01.2021 

Eliminar los terrenos baldíos en las zonas urbanas, 

producir y suministrar hortalizas para el consumo en 

escuelas y familias y mejorar la calidad de la 

alimentación comunitaria son algunas de las ventajas 

del establecimiento de huertos comunitarios en las 

ciudades. 

Hace 15 años, en un espacio público de cinco mil 

metros cuadrados, la tierra roja dio paso a hortalizas y 

árboles frutales, convirtiéndose en lo que ahora se 

considera el mayor huerto urbano del Distrito Federal: 

el Instituto Horta Girassol. La coordinadora del 

proyecto, Hosana Alves, dice que todo comenzó en 

agosto de 2005, cuando se produjo un brote de 

hantavirus en la región. "La comunidad estaba muy 

preocupada porque había un basurero. Todos se 

movilizaron y pedimos la ayuda de la administración 

regional, que limpió el lugar", recuerda. 

Foto: EMBRAPA 

Actualmente, el huerto cuenta con unos 200 voluntarios 

que cada 15 días se reúnen para plantar, cuidar los 

macizos de flores y cosechar en reuniones 

comunitarias, siempre celebradas los sábados por la 

mañana. Muchos voluntarios visitan el huerto en busca 

de conocimiento para replicar el modelo en sus 

vecindarios. Otros, para estudios académicos. También 

cuenta con un Centro de Educación Ambiental, donde 

los niños participan en juegos y tienen contacto con 

verduras y frutas, aprendiendo y familiarizándose con 

los alimentos producidos: tomate, repollo, remolacha, 

lechuga, y otros. Las reuniones incluyen la plantación 

de hortalizas, talleres, discusión de temas, refrigerios 

comunitarios, recolección y distribución de cestas a 

voluntarios, y donación a entidades sociales como 

guarderías e iglesias. 

Además de fomentar el cultivo de alimentos naturales, 

el proyecto cultiva plantas medicinales para la 

producción de jarabes caseros para la comunidad. 

Huertos verticales

La EMBRAPA Vegetables (Empresa Brasileña de 

Investigación Agropecuaria), en asociación con una 

empresa privada, ha desarrollado investigaciones para 

la producción de hortalizas en granjas verticales. 

El modelo de cultivo realizado por estantes verticales 

permite aprovechar el espacio interior, con iluminación 

artificial con paneles LED, control de temperatura, 

concentración de CO2, entre otras variedades. 

La investigación, iniciada en abril de este año, se está 

realizando en el Laboratorio de Hortalizas de la 

EMBRAPA, una estructura que contiene un contenedor 

y tres ambientes en agricultura controlada 

aprovechando el espacio vertical. "Es otra propuesta 

para sumar el sector con la producción de hortalizas y 

frutas frescas de alta calidad nutricional en el entorno 

urbano. Es un sistema que acerca la producción de 

alimentos a los centros urbanos y atrae a los jóvenes al 

cultivo de alimentos", dice una investigadora de la 

EMBRAPA. 

Los experimentos evalúan cuál es el mejor sistema de 

cultivo sin suelo, a partir de dos posibilidades de gestión 

nutricional y riego (ferti-irrigación) de hortalizas: 

hidroponía y aeroponía.  

Los experimentos con fresas, tomates y pimientos ya 

han comenzado, pero todavía es necesario ajustar la 

luminosidad, el tiempo de exposición de las frutas a la 

luz y la nutrición vegetal. Los investigadores esperan 

producir verduras y frutas en un período más corto que 

el cultivo de campo abierto. 
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Alberta (Canadá) prevé grandes ingresos para los 
agricultores por el secuestro de carbono 

El suelo agrícola podría capturar 1.000 millones de toneladas de CO2. Las 
empresas privadas están liderando el proceso. Canadá cuenta con 
experiencias exportables en este mercado emergente.

HORIZONTAL |CAMBIO CLIMÁTICO| DESARROLLO 
SOSTENIBLE-AGENDA 2030 

AMÉRICA|CANADÁ WASHINGTON, DC 08.01.2021 

La concentración de CO2 en la atmósfera es de 450 

ppm (partes por millón), mientras que en 1770 era de 

280 ppm. Esto quiere decir que, en estos momentos 

hay 1.000 millones de toneladas de CO2 más en la 

atmósfera. Al mismo tiempo, la proporción de materia 

orgánica en el suelo agrícola en la era preindustrial era 

del 3%, mientras que ahora es del 1%. La captura de 

CO2 del suelo agrícola para lograr dicho incremento, 

supondría el secuestro de 1.000 millones de toneladas 

de CO2 de la atmósfera. 

Esta es la explicación que David Perry, CEO de Indigo 

Ag, da presentando el suelo agrícola como solución al 

cambio climático a través del Iniciativa Terraton. 

El anuncio de sus vecinos del sur (EE. UU.) de querer 

moverse a una economía más verde, ha activado 

algunas empresas canadienses que ya estaban 

operando en los mercados de carbono. Según Alastair 

Handley, de Radicle (Calgary), las empresas privadas 

están impulsando la compensación a aquellos 

agricultores que producen de forma sostenible y unen 

al resultado de sus producciones el secuestro de 

carbono. Siembra directa, mínimo laboreo, rotaciones 

adecuadas, o siembras de cobertura producen el efecto 

deseado de secuestro de CO2 en el suelo. 

Radicle ha negociado en el mercado de carbono de 

Alberta, desde 2008, 50 millones de $CAN 

provenientes de prácticas agrarias sostenibles. Uno de 

los puntos clave para el desarrollo del mercado de 

carbono es contar con los procedimientos y protocolos 

de conservación que miden y certifican el CO2 y 

metano secuestrado. La región de Alberta cuenta con 

los mismos y con una serie de datos para poder seguir 

la evolución de los suelos agrarios. Esta región cuenta 

con acreditada experiencia en los mercados 

emergentes de carbono procedente de la agricultura. 

Climate Action Reserve tiene un protocolo de 

enriquecimiento del suelo, que proporciona directrices 

sobre como medir, seguir, informar y verificar las 

prácticas agrícolas que aumentan el almacenamiento 

de CO2 en el suelo. 

Indigo Agriculture ha publicado una lista de grandes 

empresas comprometidas a comprar créditos de 

carbono agrícola certificados por su empresa 

subsidiaria Indigo Carbon. En este programa, el crédito 

de carbono se paga a US$15 y se pueden lograr 2 o 3 

créditos por acre y año (lo que significaría 72-108 

US$ por hectárea y año). 

Este es un buen inicio, pero en ocasiones los beneficios 

no cubren los costes del agricultor que trabaja de 

forma sostenible. Radicle espera que el acceso a los 

mercados pueda facilitar la venta de los créditos e 

incluso la subida de los precios. 

Otro aspecto importante es la conexión entre los 

mercados de carbono y los productores de los créditos 

(los agricultores). Radicle ha firmado un acuerdo de 

colaboración con Farmers Edge con este objetivo. 

Radicle se mueve en el terreno regulatorio y está 

presente en los mercados de carbono; Farmers Edge 

trabaja a pie de campo y validando la información que 

genera el crédito. 

En estos momentos Farmers Edge está siguiendo un 

programa de manejo y pérdidas de nitrógeno en el 

suelo agrario. Los agricultores que suscriban este 

programa pueden, además, beneficiarse del acuerdo y 

ampliar sus ganancias potenciales. 

En opinión de Farmers Edge, otras regiones como 

Saskatchewan o Manitoba podrían entrar a la captura 

del CO2, pero deberían simplificar sus protocolos. Sus 

gobiernos han hablado de los mercados de carbono, 

pero no hay nada por el momento. 

Un caso similar ocurre en Alberta con la captura de 

óxido nitroso, que no ha podido alcanzar un tamaño de 

éxito.  
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Bandas de amortiguación y neonicotinoides 

Posible alternativa a su prohibición.

AGROPECUARIO |CONTAMINANTES Y RESIDUOS AMÉRICA|CANADÁ WASHINGTON, DC 11.01.2021 

El Ministerio de Sanidad de Canadá, que está 

estudiando desde 2016 la prohibición de los 

fitosanitarios neonicotinoides, podría plantear, como 

alternativa, la obligatoriedad de establecer bandas 

amortiguadoras entre los campos de cultivo y los 

cursos de agua.  

Estos productos son ampliamente utilizados en Canadá, 

tanto en el cultivo de colza como en el de maíz, los dos 

cultivos extensivos más importantes.  

Con carácter general, las bandas de amortiguación ya 

son obligatorias en Canadá en la proximidad de cursos 

de agua, y también cuando se requiere aplicar al 

cultivo ciertos fungicidas.  

Además, algunas provincias requieren establecer 

franjas vegetales de amortiguación perpendiculares a 

la pendiente, cuando ésta supera el 1%, y se van a 

realizar determinados tratamientos fitosanitarios o 

fertilizaciones, con una anchura en función de la 

pendiente del terreno. 

Mediante estas franjas no cultivadas, y dotadas de una 

cubierta permanente herbácea o arbórea, se consigue 

evitar, además de la erosión laminar, el arrastre de 

productos fitosanitarios directamente a los cauces.  

El Ministerio de Sanidad está estudiando los efectos en 

la calidad del agua de los tratamientos con 

neonicotinoides y su influencia sobre los insectos que 

viven en ambientes acuáticos, y que se encuentran en 

la base de la cadena trófica de otros animales, en 

particular aves y peces. 

Dependiendo del tipo de producto fitosanitario y de su 

peligrosidad, los estudios realizados por la Universidad 

de Ontario muestran que el rango de anchuras varía 

entre 1 m y 4.000 m, si bien las anchuras más 

frecuentemente utilizadas oscilan entre 1 y 10 m.  

En función de la anchura, del tipo de producto y de la 

vegetación utilizada, se obtienen niveles de reducción 

de la percolación que van desde el 10% hasta el 100%. 

La vegetación herbácea permanente es la más 

frecuentemente utilizada. 

Muchos productos fitosanitarios ya incluyen en el 

etiquetado información sobre su modo de aplicación y 

medidas de seguridad, y también la relativa a las 

bandas de amortiguación requeridas, su anchura y 

composición de especies, en su caso. 

Además de estas franjas de amortiguación, se están 

considerando otras opciones como es la construcción 

de balsas de drenaje, que se han demostrado 

particularmente eficaces para la retención de 

nutrientes como nitratos y fosfatos. 

El Ministerio de Sanidad, que había previsto finalizar su 

análisis para el fin de 2020, continúa la revisión de los 

datos obtenidos en los distintos estudios antes de 

tomar la decisión final. 
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Estados Unidos desperdicia el 40% de los alimentos que 
produce 

El desperdicio alimentario cuesta 162.000 millones de dólares cada año. 
Identificar las categorías que generan el comportamiento del consumidor 
puede facilitar el desarrollo de nuevas actitudes. 

ALIMENTACIÓN|DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 
2030| DESPERDICIO ALIMENTARIO

AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON, DC 

08.01.2021 

Según las estimaciones más fiables, un consumidor de 

EE. UU. desperdicia diariamente una libra (450 g) de 

alimento. Lo que significan 164,25 kg de comida al año 

por persona o, a escala nacional, 55 millones de 

toneladas de alimentos al año (40% de los alimentos 

producidos), o 162.000 millones de dólares. Como es 

habitual en los países desarrollados, el desperdicio se 

concentra principalmente en los eslabones de 

comercialización y consumo (tanto doméstico como en 

restauración). 

La Walmart Foundation y la Foundation for Food and 

Agriculture Research han financiado a las academias 

de Ciencias, Ingeniería y Medicina para que elaboren 

un informe consensuado para reducir el desperdicio 

alimentario en EE. UU. 

El estudio, llamado A National Strategy to Reduce Food 

Waste at the Consumer Level (2020) (Una Estrategia 

Nacional para Reducir el Desperdicio Alimentario de los 

Consumidores), analiza los factores claves que motivan 

el comportamiento en el desperdicio de alimentos de 

los consumidores. 

Según los estudiosos del comportamiento de los 

consumidores, estos actuarán más probablemente de 

un modo particular, no sólo si están motivados para 

hacerlo de ese modo, sino si tienen la capacidad y 

oportunidad de actuar en esa motivación. Es decir, 

incidir en los argumentos o ideas que generan la 

motivación fomentará un comportamiento más sólido y 

duradero que crear una motivación temporal. 

Este sencillo corolario llevó a los autores del estudio a 

buscar categorías que pueden motivar a los 

consumidores en la reducción de residuos alimentarios. 

Entre estas categorías se encuentran: la capacidad de 

los consumidores para darse cuenta de los riesgos que 

supone el desperdicio alimentario; la capacidad de los 

consumidores para saber en que momento están 

desperdiciando alimentos; la capacidad de los 

consumidores para fijarse metas sobre alimentación y 

nutrición; la distancia psicológica entre el consumidor y 

el lugar de producción de los alimentos;  las prácticas 

del mercado o las tácticas que conforman los 

comportamientos de los consumidores. 

Identificadas las categorías, algunas parece que 

pueden fácilmente incidir reduciendo el desperdicio de 

alimentos, se puede inducir a los consumidores 

mediante incentivos fiscales, anuncios, formación, etc. 

Para los autores del estudio hay tres grandes vías de 

acción: cambiar el discurso sobre alimentación en EE. 

UU., afeando el desperdicio alimentario entre los 

consumidores; fortalecer la motivación y capacidad de 

estos para reducir el desperdicio alimentario; y 

fomentar y aplicar los logros de investigación y 

tecnológicos para apoyar a los consumidores. 

En 2018 el USDA (Departamento de Agricultura), la 

EPA (Environment Protection Agency) y la FDA (Food 

and Drug Adminsitration), como principales 

departamentos afectados, pusieron en marcha la 

estrategia Winning on Reducing Food Waste Initiative

(Iniciativa para Avanzar en la Reducción del 

Desperdicio Alimentario). Los autores proponen que 

dicha iniciativa sea el vehículo para generalizar, aplicar 

y extender las medidas contenidas en el informe. De 

este modo se aprovecharían los trabajos ya realizados 

en la iniciativa y los agentes que se han incorporado a 

la misma. El éxito de la iniciativa se basará en la 

coordinación multinivel (local, regional y estatal) de los 

agentes clave. 

También es necesaria más investigación. Se distinguen 

dos grandes bloques: estudios para profundizar en el 

análisis del comportamiento de los consumidores (por 

ejemplo, causantes del comportamiento de estos fuera 

de casa, cambios en el hábitos y actitudes respecto al 

desperdicio según se encuentre en casa, restaurante o 

la oficina, o cambios de actitud del consumidor 

actuando individualmente o en grupo), y tecnologías 

de conservación, empaquetamiento y sensores para 

identificar la salubridad de un alimento. 
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Las abejas en la agricultura americana 

El USDA estima en 15.000 M$ su aportación por la polinización

AGROPECUARIO|AGRICULTURA| BIODIVERSIDAD| 
APICULTURA 

AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON, DC 

08.01.2021 

El Natural Resources Conservation Service (NRCS) es el 

organismo del USDA (Departamento de Agricultura de 

EE. UU.) encargado de la puesta en marcha, control 

técnico y evaluación de resultados de los programas de 

conservación en Estados Unidos, algunos de ellos, 

como los de retirada de tierras de cultivo, en 

colaboración con el Farm Service Agency.  

Entre otros muchos programas existentes, el NRCS 

coordina el Conservation Innovation Grants, en 

colaboración con grupos u organizaciones locales que 

promueven proyectos innovadores de conservación. 

Mediante este programa, el NRCS, junto con estas 

organizaciones o grupos locales, financia proyectos 

innovadores que favorezcan o potencien las prácticas 

de conservación. 

La polinización es una fase crítica en todos los cultivos 

y, particularmente, en los frutales.  

Según las estimaciones del USDA, las abejas 

contribuyen anualmente a la producción agraria 

norteamericana, mediante su papel polinizador, por un 

valor equivalente a los 15.000 M$. 

Sin embargo, la disminución de las poblaciones de 

insectos polinizadores se ha convertido en un problema 

acuciante, en particular para los productores de 

almendra de California, que tienen que invertir cada 

año unos 500 M$ en alquilar colmenas, unos 2 millones 

de colmenas para asegurarse la correcta polinización 

de sus árboles. 

Por ello, el Natural Resources Conservation Service, a 

través de la financiación proporcionada por el 

programa antes mencionado, ha puesto en marcha el 

proyecto denominado “Bee Better Certification”.  

El objetivo es otorgar una certificación a los 

productores que, siguiendo determinadas prácticas, 

protejan las poblaciones de abejas existentes en sus 

explotaciones, lo que les permite incorporar menciones 

en ese sentido en el etiquetado. 

Hasta el presente, unas 10.000 ha de cultivos están 

certificadas, la mayoría en la Costa Oeste (Oregón y 

California), aunque también existen explotaciones en 

Montana. La mayoría de estas explotaciones practica la 

agricultura orgánica. 

Los cultivos más frecuentemente certificados son las 

almendras, los arándanos, las cerezas y el viñedo de 

vinificación. 

El programa Bee Better Certified comenzó en 2017 

como un programa piloto en 13 explotaciones, 

organizado por la Xerces Society for Invertebrate 

Conservation y la organización que promueve la 

agricultura ecológica Oregon Tilth.  

Mediante esta certificación se fomenta la inclusión en 

las explotaciones de parcelas de vegetación 

espontánea propia de cada zona, que puedan servir 

tanto de refugio para los insectos como de zona donde 

los insectos puedan alimentarse previamente a la 

floración de los cultivos comerciales.  

Las dos organizaciones citadas han conseguido 

interesar en el proyecto a potentes industrias 

alimentarias, como Häagens-Dazs, que incorporan 

productos agrarios (almendras) en sus alimentos. 

Todas las prácticas recomendadas en el programa se 

basan en el conocimiento científico y van 

fundamentalmente dirigidas a reducir el impacto de los 

productos fitosanitarios en las abejas y a controlar la 

transmisión de enfermedades y parásitos entre las 

abejas silvestres y las domésticas. 
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Las exportaciones agrícolas y agroindustriales 

peruanas han crecido constantemente en los 

últimos años. Según el Ministerio de Agricultura, 

se espera que las exportaciones agrícolas 

alcancen los US$ 8,500 millones en 2020. El 

sector representa actualmente aproximadamente 

un 5,6% del PBI del Perú. A largo plazo también 

hay buenas perspectivas. El Instituto 

Interamericano de Cooperación para la 

Agricultura, IICA, estima que para 2050 la 

producción de alimentos debería aumentar 

alrededor de un 50% para satisfacer las 

necesidades de la población mundial.  

En las últimas dos décadas, Perú ha obtenido 

importantes inversiones localizadas en la costa y 

orientadas a la producción de espárragos, 

mangos, uvas, aguacates, bayas y cítricos, entre 

otros productos. Esta nueva agricultura se 

orienta principalmente a la exportación, 

beneficiándose del efectivo acceso a los 

mercados y de las importantes ventajas 

comerciales otorgadas por los Tratados de Libre 

Comercio, TLC, con algunos de los principales 

mercados del mundo (China, Estados Unidos, UE, 

Japón, Rusia, entre otros).  

Antes de la pandemia de COVID-19, las fuentes 

oficiales preveían un aumento del 13% de las 

exportaciones agrícolas en comparación con el 

año anterior. Esta tendencia fue aún más clara si 

se considera que en diciembre de 2019, el 

Ejecutivo modificó y extendió hasta el 2031 la 

vigencia de los beneficios de la "Ley de 

Promoción Agraria", lo que garantiza un régimen 

tributario favorable y flexibilidades importantes 

para la contratación de personal, entre otros 

beneficios. 

El Instituto de Comercio Exterior español, ICEX, 

confirma que el sector agroindustrial peruano 

está cobrando importancia como sector de 

oportunidad para las empresas españolas, y que 

las posibilidades de participar como 

inversionistas o proveedores de tecnología y 

maquinaria son amplias y crecerán en el futuro.  

La revista Risk también indica que, dado el 

aumento constante de la demanda mundial de 

productos alimenticios, la producción del Perú 

tiene perspectivas favorables, en particular en los 

productos de nicho y los “superalimentos” que 

han adquirido cada vez más popularidad. Ese 

contexto también aumenta el mercado potencial 

de exportación de tecnologías y conocimientos 

holandeses sofisticados en el sector agrícola.  

La experiencia del sector agrícola y 

agroalimentario europeo puede contribuir al 

desarrollo de la agricultura en Perú, 

especialmente en áreas como: 1) la gestión 

eficiente del agua en los distintos ciclos de la 

producción agrícola; 2) la transferencia de 

tecnologías y conocimientos en los procesos 

productivos (producción en invernadero, mejora 

de las cadenas de valor, generación de valor 

agregado); 3) el conocimiento de la normativa 

para la exportación de alimentos (sanidad e 

inocuidad alimentaria y estrategias de 

competitividad); 4) la transferencia del modelo 

español de seguros agrarios que es de referencia 

mundial y 5) el fomento de la asociación entre 

pequeños agricultores.

Posibilidades de inversión de la Unión Europea en el sector 
agrícola en Perú 

Apoyo técnico para el acceso a mercados y análisis de políticas comerciales de 
la Unión Europea (UE) en Perú. 

AGRARIO|COMERCIO-IMPORT-EXPORT AMÉRICA|PERÚ LIMA 07.01.2021 
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Entre enero y noviembre del presente año, Perú 

exportó 42.379.554 kilos de espárragos en conserva 

por un valor FOB (franco a bordo) de US$ 117.412.861.  

Estas cifras revelan un importante incremento desde 

los 27.758.857 kilos exportados en igual periodo de 

2019 por un valor entonces de US$ 83.793.968.  

Según reporta el portal Agrodata Perú, el principal 

destino de estos envíos en el periodo correspondiente 

a 2020 fue España, donde se lograron colocaciones por  

US$ 49.473.688. A continuación, se ubicaron Francia 

con US$ 23.213.283, Estados Unidos con US$ 

21.123.044, Alemania con US$ 11.000.856, Italia con 

US$ 1.786.606, Países Bajos con US$ 1.781.725, Japón 

con US$ 1.564.122 y Australia con US$ 1.328.662, 

entre otros con montos menores. 

Entre las principales empresas exportadoras del rubro 

se posicionaron Virú SA con ventas por US$ 

44.324.000, Green Perú SA con US$ 38.576.000, 

Danper Trujillo SAC con US$ 22.075.000, Tal SA con 

US$ 5.586.000, TWF SA con US$ 2.143.000 y Agualima 

SAC con US$ 1.215.000. 

En cuanto al maíz blanco, Perú exportó 6.911.537 kilos 

de maíz blanco del Cusco por un valor FOB de US$ 

11.930.955.  

Estas cifras revelan un moderado incremento desde los 

6.137.506 kilos exportados en igual periodo de 2019 

por US$ 11.320.141. 

Según refiere el portal Agrodata Perú, el principal 

destino de este producto nacional en el periodo 

correspondiente a 2020 fue España, donde se lograron 

colocaciones por US$ 5.206.157 (44% del total de 

envíos).  

A continuación, se ubicaron Estados Unidos con US$ 

3.211.622, Japón con US$ 1.523.573, China con US$ 

780.741, Bélgica con US$ 415.059 y Corea del Sur con 

US$ 218.750, entre otros. 

Entre las principales empresas exportadoras del rubro 

se posicionaron Vidal Foods SAC con ventas por US$ 

2.712.478, Inti Consorcio EIRL con US$ 1.537.495, 

Exportadora El Sol SAC con US$ 873.931, Procesadora 

Andina SA con US$ 740.856, Agro Fergi SAC con US$ 

609.227, Euralt SAC con US$ 581.680, Agro Perú 

Andino Foods SAC con US$ 546.537 y Aplex SAC con 

US$ 253.577. 

https://agraria.pe/noticias

Exportaciones peruanas en ascenso: espárragos en conserva 
superan los US$ 117 millones, mientras que la venta de maíz 

blanco del Cuzco crece y llega a US$ 11,9 millones 

España concentró el 42% de estos envíos en espárragos y el 44% en maíz 
blanco. 

AGRARIO|COMERCIO-IMPORT-EXPORT AMÉRICA|PERÚ LIMA 10.01.2021 
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Alcanzado el Acuerdo sobre Inversiones entre la UE y China 

El 30 de diciembre de 2020, tras siete años de intensas negociaciones, la Unión 

Europea y China han llegado a un Acuerdo Integral sobre Inversiones. 

HORIZONTAL | ACUERDOS Y TRATADOS | COOPERACIÓN ASIA|CHINA PEKÍN 08.01.2021 

El pasado 30 de diciembre de 2020 la Unión Europea 

(UE), representada por el presidente del Consejo 

Europeo, Charles Michel y la presidenta de la Comisión 

Europea, Ursula von der Leyen, y China, representada 

por su máximo mandatario el presidente Xi Jinping, en 

reunión celebrada por videoconferencia, han alcanzado 

un acuerdo sobre inversiones.  

Tras siete años de intensas negociaciones entre la UE y 

China, han concluido las negociaciones para un 

Acuerdo Integral sobre Inversiones (CAI en sus siglas 

en inglés), cumpliendo con el compromiso asumido en 

la cumbre UE-China de abril de 2019, donde ambas 

partes acordaron llegar a la conclusión de las 

negociaciones a finales de 2020. 

Según declaraciones de la presidenta de la Comisión 

Europea el Acuerdo "Proporcionará un acceso sin 

precedentes al mercado chino para los inversores 

europeos, lo que permitirá a nuestras empresas crecer 

y crear puestos de trabajo. También comprometerá a 

China a principios ambiciosos sobre sostenibilidad, 

transparencia y no discriminación. El Acuerdo 

reequilibrará nuestra relación económica con China". 

Se ha destacado que el Acuerdo también incluye 

importantes compromisos en materia de medio 

ambiente, clima y normas del trabajo. Así, China se ha 

comprometido a aplicar eficazmente el Acuerdo de 

París y los convenios de la OIT (Organización 

Internacional del Trabajo) que ha suscrito, y a trabajar 

para la ratificación de convenios fundamentales de la 

OIT sobre el trabajo forzoso que todavía no ha 

ratificado. 

Por su parte, el presidente chino ha denominado este 

Acuerdo de histórico y ha declarado que proporcionará 

un mayor acceso a los mercados para ambas partes y 

un futuro más brillante para la cooperación entre China 

y la UE. Añadió que el Acuerdo de Inversión entre 

China y la UE promoverá la recuperación de la 

economía mundial en la era post-pandemia, facilitará el 

comercio y la economía mundiales, impulsará la 

confianza de la comunidad internacional hacia la 

globalización económica y el libre comercio, y hará 

contribuciones importantes a la construcción de una 

economía mundial abierta. 

En su discurso el presidente chino ha destacado que 

China y Europa han superado las dificultades y han 

logrado el fortalecimiento de las relaciones bilaterales. 

China y Europa, como dos grandes fuerzas, dos 

grandes mercados y dos civilizaciones antiguas, deben 

asumir sus responsabilidades y ser proactivas en la 

promoción de la paz y el progreso mundiales. 

Igualmente, tras la conclusión de las negociaciones, un 

alto cargo del Ministerio de Comercio chino declaró que 

el tratado de inversión entre China y la UE es un 

acuerdo global, equilibrado y avanzado que se basa en 

normas económicas y comerciales internacionales de 

alto nivel. Destacó que el tratado abarca ámbitos 

mucho más allá de los acuerdos bilaterales de inversión 

tradicionales, y el resultado de las negociaciones 

abarca los compromisos de acceso a los mercados, las 

normas de competencia leal, el desarrollo sostenible y 

la solución de diferencias. 

La prensa y los medios especializados chinos han 

valorado positivamente la conclusión de las 

negociaciones, llegando a indicar que el pacto 

alcanzado marca un hito en su esfuerzo conjunto por 

alcanzar un acuerdo mutuamente beneficioso que 

pueda empujar el nivel de cooperación económica y 

comercial a un nuevo nivel. Según sus opiniones, el 

Acuerdo, que dará a las empresas europeas y chinas 

un mayor acceso al mercado del otro, mejorará las 

condiciones de competencia, protegerá mejor a los 

inversores con igualdad de condiciones, y será 

beneficioso para el crecimiento de las dos principales 

economías. 

Más información al respecto se puede encontrar en la 

web de la Comisión Europea: 
https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_20_2541

  Página  25



BOLETÍN Nº 462

Alerta sanitaria en India: gripe aviar 

El Gobierno de la India confirmó su apoyo a los estados y territorios de la 
Unión en la coordinación, elaboración de estrategias, seguimiento 
epidemiológico, prevención, gestión y control de la transmisión de los brotes 
que se han producido en aves silvestres y en explotaciones avícolas.

AGROPECUARIO| SANIDAD ANIMAL| AVICULTURA|
SILVICULTURA Y BOSQUES| COOPERACIÓN | 
COMERCIO-IMPORT-EXPORT| SEGURIDAD 
ALIMENTARIA 

ASIA|INDIA DELHI 08.01.2021 

La muerte de aves en explotaciones avícolas y en 

zonas forestales en diversos estados de la India, y la 

confirmación de positivos de los subtipos H5N1 y   

H5N8 de gripe aviar, motivaron la puesta en marcha de 

actuaciones, conforme al Plan Revisado 2021 de Acción 

para la Prevención y Control de la Gripe Aviar 

(https://dahd.nic.in/sites/default/filess/Revised%20AI

%20Action%20Plan%202021_1.pdf). 

En el estado de Kerala se informaron brotes en los 

distritos de Alappuzha (Nedumudi, Thakazhi, Pallippad 

y Karuvatta) y Kottayam (Neendoor). El Departamento 

de Ganadería de Kerala informó que más de 60.000 

aves (patos y pollos) fueron sacrificadas en Alapuzzha 

por equipos de respuesta rápida, y cerca de 8.000 en 

Kottayam. Se ha prohibido el uso y venta de carne, 

huevos y excretas de aves (fertilizante para fines 

agrícolas) de patos, gallinas y codornices en Kuttanad y 

Karthikappally. Responsables del Ministerio de Salud 

de la Unión, expertos del Centro Nacional para el 

Control de Enfermedades (NCDC) e Instituto Nacional 

de Virología realizaron visitas de campo, y se ha 

previsto valorar las posibilidades de mutación del virus 

de alta patogenicidad H5N8, y posibles riesgos futuros 

para las personas. El estado de Karnataka emitió una 

alerta a los distritos fronterizos con Kerala. 

En el estado de Rajasthan se notificaron casos de 

muertes de aves en los distritos de Jhalawar, Kota, 

Baran, Jaipur y Sawai Madhopur. Se confirmaron 

hallazgos del subtipo H5N8 en aves silvestres, y H5N1 

en aves de corral, en las muestras de cadáveres 

enviadas al Instituto Nacional de Enfermedades 

Animales de Alta Seguridad (NIHSAD) ICAR - National 

Institute of High Security Animal Diseases 

(http://nihsad.nic.in). El secretario principal del 

Departamento de Ganadería de Rajasthan se reunió 

con los responsables de las granjas avícolas; en dicho 

estado constan unos 2.500 propietarios de estas 

explotaciones. Se constituyeron grupos de 

especialistas para la respuesta rápida. 

En el estado de Haryana se informaron muertes de 

unas 12.000 gallinas en la zona avícola de Barwala, y 

de aves, incluidas aves migratorias, en el lago Sukhna 

y alrededores en Chandigarh. El Departamento de 

Bosques y Vida Silvestre de Chandigarh está realizando 

controles, y el Laboratorio Regional de Diagnóstico de 

Enfermedades (RDDL) de Jalandhar lleva a cabo los 

análisis de muestras. 

En el estado de Himachal Pradesh, el Instituto Nacional 

de Enfermedades Animales de Alta Seguridad 

(NIHSAD) informó (método RT-PCR en tiempo real 

para el virus H5N1) un brote en aves acuáticas en el 

lago Pong Dam, distrito de Kangra. Como medida 

preventiva, la administración del distrito de Kangra 

prohibió la venta de productos avícolas en Dehra, 

Jawali, Fatehpur e Indora y zonas que rodean el lago. 

Está en marcha la quema de cadáveres de aves 

migratorias, bajo la supervisión del Departamento 

estatal de Vida Silvestre. Adicionalmente se ha 

reforzado el control en humedales en diversos estados 

indios.  

Los estados de Punjab, Maharashtra y Uttarakhand han 

intensificado la vigilancia de aves de corral, y muertes 

de aves silvestres y migratorias en áreas forestales. 

Estados limítrofes con los anteriores han iniciado 

controles. 

El Gobierno de la Unión ha movilizado personal para 

desarrollar respuestas rápidas ante sospechas y 

confirmaciones de focos. Otras actuaciones incluyen: la 

elaboración de estrategias; coordinación de alertas 

sanitarias veterinarias; seguimiento epidemiológico en 

los estados afectados; reforzar medidas de 

bioseguridad en explotaciones avícolas, incluidas las 

destinadas a evitar el contacto con aves silvestres; 

vigilancia pasiva y notificación a los servicios oficiales. 

El Ministerio de Salud de la Unión ha aconsejado el uso 

de equipos de protección personal a quienes trabajan 

en estrecho contacto con aves. 
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Movilizaciones 2021 de agricultores en la India 

Representantes de los agricultores y el Gobierno de la India se reunirán al 
inicio de la segunda quincena de enero para continuar el debate sobre las 
tres nuevas leyes agrarias, sobre comercio, acuerdo en aseguramiento de 
precios y servicios, y productos esenciales, cuya derogación reclaman.

AGROPECUARIO| DESARROLLO RURAL|
LEGISLACIÓN| COMERCIO-IMPORT-EXPORT| PRECIOS| 
ECONOMÍA Y FISCALIDAD 

ASIA|INDIA DELHI 08.01.2021 

Representantes de los agricultores se reunieron con el 

Gobierno indio, como parte de las rondas de 

conversaciones iniciadas en el último trimestre de 2020, 

para debatir sobre las nuevas leyes agrarias. Éstas 

fueron aprobadas por la Cámara Baja (Lok Sabha) y la 

Cámara Alta (Rajya Sabha) en septiembre de 2020, 

con posterioridad a su aprobación en junio como 

proyectos de ley del Gobierno. Los agricultores se 

oponen a dichas leyes, y reclaman su derogación. El 

ministro de Agricultura, Sr. N. Singh Tomar, confirmó 

en la 8ª reunión, celebrada el 8 de enero de 2021, que 

el Gobierno considerará propuestas de los agricultores 

distintas a la derogación de dichas leyes. Se ha previsto 

la 9ª reunión el 15 de enero. 

Las leyes objeto de debate son las siguientes: Ley de 

Comercio de productos agrarios (promoción y 

facilitación); acuerdo en materia de aseguramiento de 

precios y servicios agrarios (empoderamiento y 

protección de los agricultores); Ley de Productos 

esenciales (enmienda). 

La primera de estas contempla, entre otros asuntos, 

permitir el comercio, dentro de los estados y entre 

estados de la Unión, de productos de agricultores más 

allá de las instalaciones físicas de los mercados 

regulados por Comités de Mercados de Productos 

Agrarios (APMC) establecidos por los gobiernos de los 

estados. 

La segunda de las leyes crea un marco para la 

agricultura por contrato, a través de un acuerdo entre 

un agricultor y un comprador, antes de la producción o 

cría de cualquier producto agrario.  Prevé un 

mecanismo de solución de controversias de tres 

niveles. 

La tercera de estas permite al Gobierno central regular 

el suministro de ciertos alimentos en circunstancias 

extraordinarias (como la guerra y la hambruna).  Los 

límites de existencias sólo pueden imponerse a los 

productos agrícolas si hay un fuerte aumento de los 

precios. 

Una de las organizaciones de agricultores que se opone 

a la reforma es All India Kisan Sabha (AIKS) 

http://www.kisansabha.org. Su secretario general, Sr.  H. 

Mollah, confirmó su apoyo al desarrollo de la agenda y 

continuidad del movimiento "Delhi Chalo" (Vayamos a 

Delhi), marchas y protestas de los agricultores en la 

India, iniciadas el pasado mes de noviembre. Las 

organizaciones solicitan, entre otros asuntos, convertir 

el precio mínimo de apoyo (MSP) y la compra pública 

de cosechas por los estados de la Unión en un derecho 

legal, así como garantizar la permanencia del sistema 

de compras existente hasta ahora. 

Por su parte, otros eslabones de la cadena alertaron 

sobre los efectos de las protestas de los agricultores y 

de la derogación de las nuevas leyes. Así, el presidente 

de la Federación de Cámaras Indias de Comercio e 

Industria (FICCI), Sr. R. Narayan, destacó los impactos 

de los bloqueos e interrupción de la cadena de 

suministro, en la recuperación económica general y 

agraria, y de las pequeñas y medianas empresas. 

Abordar la desregulación en el sector agrario en la 

India se muestra como un asunto complejo, en 

términos sociales y económicos. Así, por ejemplo, la 

OCDE, junto con el Consejo Indio de Investigación 

sobre Relaciones Económicas Internacionales (ICRIER), 

y en interacción con los Ministerios de Comercio y de 

Agricultura del Gobierno de la India, estudió los efectos 

de los precios subsidiados MSP a diversos productos en 

la India. Concluyó que, por una parte, los MSP 

permiten asegurar un salario mínimo a la población 

agraria. Por otra parte, los MSP generan impactos en: 

la inflación; el fomento de la producción para atender 

el autoabastecimiento y la generación de excedentes 

para la exportación; la formación de precios por debajo 

de los de equilibrio, tanto en los mercados internos 

como en los internacionales. (Con mayor detalle, en: 

“Informe sobre Políticas Agrarias en la India” 
http://www.oecd.org/india/agricultural-policies-in-india-9789264302

334-en.htm). 
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La FAO celebra el Año Internacional de las Frutas y Verduras 
(AIFV 2021) 

Las Naciones Unidas designan el año 2021 como el Año Internacional de las 
Frutas y Verduras (AIFV). La FAO es el organismo encargado de celebrarlo.

ALIMENTACIÓN | DESARROLLO SOSTENIBLE- 
AGENDA 2030 |FRUTAS Y HORTALIZAS

OOII|FAO ROMA 08.01.2020 

La AIFV 2021 busca sensibilizar sobre la importancia de 
las frutas y verduras para la nutrición humana, la 
seguridad alimentaria y la salud, así como para el logro 
de la Agenda 2030. Se trata de una llamada para la 
mejora de la producción de alimentos saludables y 
sostenibles a través de la innovación y la 
tecnología.  Los objetivos de la AIFV2021 son la 
concienciación (1), la promoción de dietas saludables 
(2), la reducción de la pérdida de alimentos (3), y la 
difusión de las buenas prácticas de producción, 
transformación y consumo sostenibles (4).

Estos objetivos se realizarán a través de cuatro líneas 
de acción principales:

 Promoción y sensibilización: concienciando 
sobre el impacto de las frutas y verduras en la 
sociedad, la economía y el Desarrollo Sostenible. 

 Creación y difusión de conocimientos: 
creando mensajes de comunicación basados en 
hechos objetivos y fomentando los mecanismos 
para la medición de los efectos del AIFV2021.  

 Formulación de políticas: promoviendo políticas 
y redes de cooperación para fomentar el 
intercambio de buenas prácticas, potenciando un 
enfoque holístico y favoreciendo la inversión en 
innovación y desarrollo de infraestructuras 
sostenibles.  

 Fomento de la capacidad y educación: 
respaldando la aplicación de programas educativos 
como la educación nutricional, y fomentando el 
empoderamiento de las mujeres y los jóvenes.  

Las frutas y verduras ofrecen múltiples beneficios para 
la salud, una cantidad mínima de 400 g al día 
pueden ayudar a reducir los factores de riesgo de 
enfermedades no transmisibles, como el 
sobrepeso o la hipertensión.  

Hasta un 50 % de las frutas y hortalizas 
producidas en los países en desarrollo se pierde a lo 
largo de la cadena de suministro. Las pérdidas 
alimentarias pueden representar una importante fuente 
de consumo de los recursos naturales. 

Las innovaciones digitales hacen posible rastrear los 
productos frescos desde su producción hasta su 
consumo ampliando la eficiencia y productividad 
además de aumentar la transparencia de la 
cadena de valor y potenciar su resiliencia.

El Año Internacional de las Frutas y Verduras se 
celebrará durante el Decenio de las Naciones Unidas de 
la Agricultura Familiar (2019-2028) permitiendo una 
mayor visibilidad a los productores a pequeña escala y 
resultando de gran ayuda para lograr los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de aquí a 2030. 

Para España, la celebración del AIFV recobra 
especial importancia dado nuestro carácter 
como uno de los principales productores 
hortofrutícolas europeos y mundiales, cuyas 
producciones gozan de los más altos estándares de 
calidad y reconocimiento mundial, además del carácter 
central que las mismas ocupan en la Dieta 
Mediterránea. La celebración del AIFV permitirá 
además reforzar la visibilidad de los pequeños 
productores y su papel fundamental en nuestros 
sistemas alimentarios.  

Logo del Año Internacional de las Frutas y Verduras 2021 
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